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特首：港成功經驗貢獻國家統一
港辦首屆兩岸和平發展論壇 四地500嘉賓出席

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖）中聯辦主任張曉明昨
日在首屆「海峽兩岸和平發展論壇」上表示，香港在
兩岸關係中仍然扮演重要的角色，「一國兩制」在香
港取得了舉世公認的成功，為思考國家統一問題帶來
多方啟示。他指出，在兩岸統一問題上，民族的利
益、國家的統一、兩岸同胞的福祉應是我們各方追求
的大同所在；台灣問題和香港問題固然有所不同，但
只要兩岸「求同存異」，擴大利益匯合點，便能找到祖
國完全統一的實現路徑。

須顧民族利益同胞福祉

張曉明昨日在論壇上致辭時指出，在「一國兩制」

構想指導下，中國對香港恢復行使主權，成為國際上
成功解決國家間歷史遺留問題的光輝典範，香港居民
享有前所未有的民主權利和自由，「港人治港」、高度
自治，政制發展穩步向前。香港「一國兩制」成功實
踐，為思考國家統一問題帶來多方啟示，其中重要一
點是求同存異。他指出，在兩岸統一問題上，民族的
利益、國家的統一、兩岸同胞的福祉應是我們各方追
求的大同所在，只要雙方站高望遠，真正以民族、國
家利益為重，「計天下利」，「求萬世名」，總能夠有
智慧、有辦法縮小或超越分歧，擴大利益匯合點，作
出合情合理的政治安排，從而找到祖國完全統一的實
現路徑。

三中全會推動共同發展

他續稱，長期以來，香港在兩岸關係中一直有 特
殊的地位和作用，剛剛結束的三中全會，特別提到要
擴大港澳台地區的開放合作，這些將極大激發全社會
的活力和創造力，促進內地各項事業取得更大發展，
也為兩岸四地的共同發展提供強勁動力和更多商機。
張曉明表示，有理由對內地的發展前景充滿信心，

對兩岸四地的合作共贏前景充滿期待，也有理由對祖
國完全統一的前景充滿憧憬。全體中國人持續了一個
多世紀的振興中華、民族復興的夢想正在現實地向我
們走來。 （張曉明致辭全文刊A22）

■張曉明表示，「一國兩制」在香港取得了舉

世公認的成功。 曾慶威 攝

張曉明：求同存異 促進統一

香港文匯報訊（記者 陳熙、鄭治祖）

「海峽兩岸和平發展論壇」除了焦點演講
外，還設有兩個專題講壇。「深化合作與
互利雙贏」專題講壇上，包括全國政協委
員劉兆佳，海協會理事、商務部海峽兩岸
貿易協會理事曹小衡等兩岸四地6位專家
學者，交流與探討兩岸如何深化經濟交流
與合作等議題。
曹小衡的演講以「持續深化海峽兩岸經

濟合作的背景與前景」為題，他指，當今
台灣經濟的發展面臨新的機遇與挑戰、面
臨新的選擇，「大陸改革開放30年來，經
濟持續發展的大勢已成，西方發達國家經
濟『強而不盛』，大陸經濟『盛而漸強』。
如何面對這一格局對台灣經濟發展的機遇
與挑戰，並找到自己的新定位、新角色從
而推動台灣經濟再上層樓至關重要」。
他又指出，兩岸合作在過去失去很多機

會，包括LCD、手機等業務都被韓國搶
先，他強調，如果兩岸不加強合作，大陸
市場將被他人搶走，「區域一體化對兩岸
很重要，可以共同抵禦經濟風險，也可避
免台灣經濟邊緣化」。

劉兆佳倡港台設自貿區

劉兆佳則 重分析促進兩岸關係發展
上，香港所扮演的角色及作用，他建議盡
快成立港台間的自由貿易區，及讓兩岸政
治人物更方便出入兩地，以更好發揮香港
在促進兩岸關係中的作用；張亞中則提
出，以統合，包括創造共同體、文化認
同、貨幣認同、身份認同等，以深化兩岸
合作、創造雙贏。

傳媒應化解對立增互信

上海國際問題研究院院長助理、台港澳

所執行所長嚴安林則在題為「增進互信與
和平建構」的專題講壇上表示，要推動兩
岸關係和平的穩定化與持久化，制度建設
則是根本的保障。他認為，應推動建構
「兩岸和平發展共同理念」、「兩岸和平發
展行動準則」，同時建立起「兩岸和平發展
保障機制」。他又指出，現時應化解兩岸社
會之間所存在的「對立意識」，相信推動建
立兩岸兩個社會之間的互信應是當務之
急，兩岸新聞媒體應發揮建設性的作用。
現任國民黨中央評議委員鄭安國則表

示，兩岸關係和平發展有不少問題，雙方
均要準備應對，但相信雙方人民對「中華
民族」的認同是一致的；台灣聯聯電與原
相榮譽董事長曹興誠認為，在討論統一的
議題上，應該了解台灣百姓的想法，該兩
岸在尋求以和平方式統一的道路上「異中
求同」。

專題講壇促互利建和平

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 由兩岸四地20多個知名機構共同

舉辦的首屆「海峽兩岸和平發展論壇」，昨日在香港會展中心隆

重舉行。這是香港首次主辦兩岸和平論壇，約500名來自兩岸四

地的重要嘉賓出席，並邀請綠營人士共同參與。特首梁振英在論

壇上致辭表示，回歸16年來，本港依託內地取得了更強勁的發

展，本港過去的發展經驗是成功的經驗，本港願為國家統一作出

貢獻。（梁振英致辭全文刊A22）

全國政協副主席董建華、香港特別行政區行政長官梁振英、中央政府駐
港聯絡辦主任張曉明、全國政協港澳台僑委員會副主任梁綺萍、國務

院僑辦副主任何亞非、海研中心名譽主任孫亞夫、新黨主席郁慕明、論壇籌
委會名譽主席唐英年等出席論壇開幕式並主禮。

梁：依託內地 港發展更強勁

梁振英在論壇上致辭表示，本港具有「一國兩制」的特殊優勢，根據《基本
法》，本港在保有原來的基礎上，能夠施行各種專業制度辦法。他指有一部分
人曾經擔心，在本港回歸後，內地專業人士會壓縮本港專業人士的空間，而事
實上這種情況並沒有出現，「本港的專業服務業在內地服務業中所佔的份額，
是內地所有外來服務業中最大的」。他續稱，本港逐步發展成為離岸人民幣業
務中心，協助國家開拓多層次金融市場和加快推進人民幣國際化，成為國際離
岸人民幣業務的重要平台，而內地與本港每年簽訂的CEPA給香港帶來了方便
與優惠。梁振英說：「香港的發展是有生命力的發展，這也表明了香港過去30
年的經驗是成功的經驗，我們希望我們能繼續為國家的統一做貢獻！」

郁慕明：和平統一共同發展

台灣新黨主席郁慕明則指出，中國統一是各界追求的理想目標，這幾年各
界不斷的努力可概括為三句話：和平是基礎，發展是過程，統一是目標。雖
然在追求統一的目標過程中，會出現不同的意見，但是因為各界都是炎黃子
孫，因此可以好好運用各界智慧來處理來討論如何實現和平統一。他認為，
實現和平統一有兩個前提：第一，各界都是中國人；第二，不論是內地、香
港、澳門還是台灣，人民都希望和平。

唐英年：締造兩岸四地四贏

論壇籌委會名譽主席唐英年致辭時，肯定本港扮演內地與台灣的橋樑角
色，促進兩岸的發展交往，發揮 重要的中間角色，現在內地跟台灣的關係
已經進入了歷史性的新階段，相信在國家深化經濟改革的形式下，本港憑藉
成功落實「一國兩制」和全球公認的市場經濟，將可在新環境下繼續發揮作
用，締造兩岸四地四贏局面。
此次論壇主題為「和平發展、民族振興」，由兩岸四地知名機構，包括中

國和平統一促進會香港總會、香港友好協進會、香港中華總商會、香港中華
廠商聯合會、大陸「全國台灣研究會」及台灣「兩岸和平教育基金會」等團
體，聯合組成籌委會作為主辦機構。全國政協副主席董建華任籌委會榮譽主
席，海協會前會長陳雲林、全國政協常委、前政務司司長唐英年任名譽主
席。籌委會主席為盧文端。論壇以本港為平台，聚集各方俊彥，對兩岸關係
未來發展作前瞻性思考、提出建設性意見，並發揮本港社會關心國是、促進
兩岸關係發展的熱情，持續彰顯本港在兩岸關係中的獨特地位和作用。

各界普遍關注兩岸和平統一促進經濟融合，

而今次在港舉辦的「海峽兩岸和平發展論壇」

則有兩大新亮點：一是深化經濟議題研討的同

時，直面兩岸政治議題，這在本港尚屬首次；

二是論壇注重青年的參與。這將有助各界進一

步了解兩岸人士有關和平統一的意見，為和平

統一注入新動力。

今次論壇講題固然有不少涉及經濟合作的

課題，但由於多名來自政界甚至綠營人士參

與，令論壇能進一步交換兩岸政治議題之意

見。其中在焦點演講中，講者秦金生便是現

任親民黨秘書長，張榮恭是中國國民黨中央

評議委員會主席團主席，洪奇昌是民進黨中

常委兼「立法院」黨團總召集人。此外，中

國社科院台灣研究所所長余克禮更以《盡早

開啟政治對話協商，開創兩岸關係和平發展

新前景》為題演講。

助統一信念薪火相傳

論壇上不少講者希望兩岸統一未來會激盪

出新的智慧火花，拓展祖國統一大業的新認

識，這特別需要青年人把和平統一信念傳承

下去。本港作為「一國兩制」的典範，不少

本港年輕人亦關心兩岸統一的課題，與會嘉

賓亦不乏年輕人。參與舉辦今次論壇的機

構，便包括港台青年交流促進會、香港青年

聯會、海峽兩岸青少年交流基金會和香港高

校內地學生學者聯誼會聯席會議。論壇讓年

輕人有直接參與推動兩岸和平統一大型活動

的經驗，相信有助和平統一信念薪火相傳。

■香港文匯報

記者 鄭治祖

直面政治議題 注重青年參與

■梁振英表示，本港過去的發展經

驗是成功的經驗，本港願為國家統

一作出貢獻。 曾慶威 攝

經過四天的深入調
查，國務院對中石
化青島市黃島輸油

管線爆炸事故定性，指
是「十分嚴重的責任事
故」，「企業和當地政
府 有 不 可 推 卸 的 責
任。」
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全長501公里的廣
東與福建間首條鐵
路—廈深鐵路，

計劃12月底通車。根據
已公佈的列車時刻表，
深圳至廈門行車預計在
4小時以內，到福州約
5.5小時。
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泰國反政府浪潮再
升級！繼前晚40萬
人示威後，近3萬

名示威者昨在曼谷兵分
13路，包圍軍警及政府
部門，迫現任總理英祿
辭職，英祿以擴大緊急
狀態範圍應對。

詳刊A16
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警方繼續調查搜尋
九龍城賈炳達道公
園外懷疑被拐走的

半歲女嬰俞凱晴。消息
稱，女嬰家庭背景頗複
雜，警方正循多方向，
包括家庭背景、私人恩
怨等展開調查。
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中國球手馮珊珊在
當地時間24日進行
的美國女子職業高

爾夫球巡迴賽冠軍賽
中，以66桿、低於標準
桿6桿的出色戰績成功
逆轉，勇奪冠軍，拿到
70萬美元獎金。

詳刊A40
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今年集資規模最大
的新股信達資產管
理（1359）熱爆推

出，其基礎投資者增加
至10名，涉資共約10.88
億美元(約84 . 8 6億港
元)，估計已佔其集資規
模逾四成。
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版面導讀

香港文匯報訊（記者 陳熙）首屆「海峽兩岸
和平發展論壇」匯集兩岸四地各派人士及知名
學者，論壇總主題為「和平發展、共創雙贏」，
設有焦點演講，及分別以「增進互信與和平建
構」和「深化合作與互利雙贏」為主題的兩個
專題論壇。焦點演講上，海峽兩岸關係研究中
心主任孫亞夫表示，「要特意提一下民進黨的
事情」，強調只要民進黨願意放棄「台獨」和
「一邊一國」的主張，大陸就願意作出正面的回
應。
焦點演講嘉賓還包括：全國政協經濟委員會

副主任劉遵義，親民黨秘書長秦金生，國民黨
中評會主席團主席張榮恭，台灣產經建研社理
事長洪奇昌及中國社會科學院台灣研究所所長
余克禮。

綠營未廢「台獨黨綱」礙兩岸關係

孫亞夫發表演講時表示，「要特意提一下民
進黨的事情」，他指出，2012年以來，民進黨內
要求正視大陸崛起，與大陸往來、調整對大陸
政策的呼聲較之以往任何時候都大，但民進黨
依然沒有放棄「台獨」立場，迴避廢除「台獨

黨綱」、「正常國家決議文」的問題，繼續阻撓
兩岸關係發展。
他續說，「我們決定對台灣各政黨的態度，

是看他們怎麼認定兩岸關係的性質、發展基礎
及其前途」，並強調，這一準則在以往、今天
和將來都是一樣，「說到底就是一條—放棄
『台獨』立場和『一邊一國』主張。」他表
示，只要民進黨這麼做，大陸願作出正面回
應。
孫亞夫又表示，台灣各黨派之間的事情，只

要不屬於涉及中國領土和主權的問題，不屬於
兩岸關係發展及其前途的問題，就由他們之間
去處理、去解決。 (孫亞夫講話全文刊A22版)

劉遵義倡加快金融部門協調

劉遵義闡述「海峽兩岸經濟合作機遇」，分別
分析及比較兩岸經濟發展情況，認為兩岸經濟
具有很大互補性，建議加快金融部門合作協
調、科技與智慧財產合作等。

秦金生：中華民族是一個整體

秦金生以「仁智為本、與時俱進、共圓中國

夢」為主題，回顧兩岸關係發展歷程，他強
調，在台灣民眾心中，「中華民族是一個整
體」，兩岸的關係是「密切分不開」，又說兩岸
問題說到底是人的問題，推進兩岸關係應「以
人為本」。
張榮恭認為，兩岸關係和平發展是不可逆

轉的趨勢，「一個中國」是兩岸和平的起
點，「九二共識」是兩岸協商的基礎，雙方
應「求同存異」，期待兩岸的和平能向多面性
發展。
洪奇昌則探討民進黨在兩岸政治協商當中扮

演的角色。他指出，民進黨不能扮演旁觀者，
應扮演一個「負責任的參與者」，並認為民進黨
代表台灣近半民意，「理應受到重視」，他相信
兩岸的未來，機遇大於挑戰。
余克禮指出，兩岸關係和平發展已由開創

期，進入鞏固深化階段。在兩岸關係和平發展
進入鞏固深化的關鍵時期，兩岸政治對話協商
與談判，既是兩岸關係正常、持續、深入發展
的必然要求，更是兩岸主流民意的深切期待。
他認為，兩岸政治協商既不能迴避，又應及早
進行。

孫亞夫：民進黨倘棄「獨」大陸願正面回應


